

SUÁREZ

Las historias de imperios empresariales delictivos sumamente poderosos aplican a Italia y a cualquier país del mundo.

# Imperio del delito

MODESTO SUÁREZ

A Federico Campbell.

Todo lo que existe pasa por aquí.  
Por el puerto de Nápoles.

Roberto Saviano, Gomorra

**E**l crimen organizado sacó provecho de la globalización para expandir sus mercados. Las organizaciones delictivas se adaptaron con éxito a las circunstancias económicas neoliberales. Hay quien calcula que hasta un 20 por ciento de los negocios globales está en manos de la delincuencia organizada.

Estudiosos de diferentes países han analizado el crecimiento de esas organizaciones criminales, tanto en términos geográficos como en una amplia gama de actividades que va desde asesinatos bajo pedido, contrabando de personas y mercancías, prostitución, tráfico de drogas, falsificación de artículos de lujo, fraudes telefónicos y cibernéticos, etcétera.

Uno de esos estudiosos es Roberto Saviano, nacido en Nápoles, autor del libro *Gomorra. Un viaje al imperio económico y al sueño de poder de la Camorra*, publicado en mayo de 2006 cuando él tenía 27 años de edad. En esta obra, de la cual se han vendido casi 2 millones de ejemplares en todo el mundo, su autor pone de manifiesto las actividades empresariales y criminales de la Camorra –llamada a sí misma “El Sistema”– napolitana. El éxito de ventas de este texto ha hecho a Saviano uno de los autores más populares de Italia, pero también lo ha convertido en un escritor amenazado de muerte: “Lo que más molesta a la Camorra –explica Saviano en una entrevista publicada el sábado pasado en *El País*– es exactamente la palabra, sino la palabra cuando genera tensión... La palabra como tal, así a secas, les trae sin cuidado; lo que no soportan es que esa denuncia tenga tantos lectores...”. Como apunta su autor, *Gomorra* es una denuncia, un relato compro-

metido: “La neutralidad y la distancia objetiva son lugares que nunca he conseguido encontrar”.

Personas y mercancías provenientes de otras latitudes ingresan ilegalmente a Italia en donde son almacenadas en talleres y bodegas clandestinos. Instalada en ese país, la mano de obra principalmente china aprende a hacer copias exactas de mercancías de diseñadores famosos que más tarde reproducirá en esa nación oriental para su venta en todo el globo resultando de ello ganancias enormes. Saviano relata la siguiente anécdota: Pasquale era un empleado particularmente hábil y conocedor. Al pasar por los aparadores criticaba el corte de un saco o el diseño de una falda. El recibía de los diseñadores materiales y modelos enviados en exclusiva para sus manos. La noche de la entrega

de los Óscars, Pasquale vio en televisión a la actriz Angelina Jolie vestida con un traje de chaqueta de raso blanco precioso. “Uno de esos hechos a la medida –afirma Saviano–, de los que los diseñadores italianos, disputándose las, regalan a las estrellas. Ese vestido había sido confeccionado por Pasquale en una fábrica clandestina de Arzano”.

Como todo imperio empresarial delictivo “El Sistema” ha edificado el suyo sobre el sufrimiento humano. Las primeras líneas de *Gomorra* son estremecedoras: “El contenedor se balanceaba mientras la grúa lo transportaba hacia el barco... Las puertas mal cerradas se abrieron de golpe y empezaron a llover decenas de cuerpos. Parecían maniqués. Pero en el suelo las cabezas se partían como si fueran cráneos de verdad. Y eran cráneos. Del contenedor salían hombres y mujeres. También algunos niños. Muertos”.

Los jefes de clan, los usureros y los mafiosos han ido sustituyendo a los políticos –muchas elecciones son ganadas a través de la compra de votos–, los bancos y los policías. Saviano sostiene que las redes de la mafia ejercen un fuerte dominio sobre la poli-

Continúa en siguiente hoja



Fecha 12.11.2008	Sección Primera - Opinión	Página 13
---------------------	------------------------------	--------------

tica local por lo que ya no requieren de protección a nivel nacional. Al ejercer su poder en Palermo y Nápoles lo ejercen también sobre Roma.

*Gomorra*: mafia global y lecciones universales, aplicables a todo país.